



## **PROTESTANTISMO DE TRASPLANTE.**

### **TEXTO BÍBLICO BASE:**

*“Saulo estaba furioso y amenazaba con matar a todos los seguidores del Señor Jesús...”*

*Y cada día Saulo hablaba con más poder del Espíritu Santo, y les probaba que Jesús era el Mesías. Sin embargo, los judíos que vivían en Damasco lo escuchaban, pero no entendían nada.”* Hechos 9:1-22 (BLS)

### **OBJETIVOS.**

- A. Conocer cómo se formaron las primeras iglesias protestantes en Chile.
- B. Reconocer a los principales personajes evangélicos del siglo XIX que hicieron aportes a Chile.
- C. Reflexionar en cómo estos hermanos influyeron en su generación.

### **INTRODUCCIÓN**

Nos referimos a protestantismo de trasplante para denominar a las iglesias protestantes de mediados del siglo XIX, en este caso, de origen europeo o estadounidense, que surgen en Chile y América Latina para atender a las cada vez más numerosas comunidades de inmigrantes residentes. Otro fenómeno que se genera en este ámbito es el de los colportores bíblicos que a continuación presentamos.

**NOTA:** Se adjunta la descripción del Valparaíso de la época, que realizó el violinista húngaro-judío Miska Hauser a mediados del siglo XIX. (PÁGINAS 06-08 del libro Presencia y arraigo protestante-evangélico en Chile)

**Texto bíblico:** *¿Y cómo hablarán de Jesucristo, si Dios no los envía? Como dice la Biblia: « ¡Qué hermoso es ver llegar a los que traen buenas noticias!»*  
Romanos 10:15 (BLS)

### **1) LOS COLPORTORES.**

Se refiere a todas aquellos hombres que dedicaron su vida a la difusión y venta de la Biblia puerta a puerta.

El 7 de marzo de 1804 quedó constituida la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera (SBBE), en Londres. Su compromiso fue trabajar por el progreso del reino sin importar la denominación, entregando la Palabra de Dios por todo el mundo y en el idioma que las personas pudiesen entender, a un precio accesible.

De esta manera, y por medio de los colportores, se difundió la Biblia por Latinoamérica en el siglo XIX. Esto fue fundamental para el surgimiento de las iglesias protestantes.



Son bastantes las historias que se han contado del impacto que ha provocado la lectura de la Palabra de Dios. Muchos aprendieron a leer por medio de ella, por consiguiente, experimentaron una experiencia con el Señor y hubo un levantamiento de congregaciones.

**Texto bíblico:** *¡Dios mío, tú bendices al pueblo que te reconoce como Dios! ¡Tú bendices a la nación que te acepta como dueño!* Salmo 33:12 (BLS)

## 2) LAS PRIMERAS IGLESIAS PROTESTANTES EN CHILE

### a) LOS ANGLICANOS.

Por motivos económicos y comerciales, los británicos se radicaron mayoritariamente en Valparaíso y Santiago, en su mayoría eran anglicanos. Al abrirse el libre tráfico en el puerto de Valparaíso, Chile e Inglaterra quedaron ligados comercialmente.

Acrecentándose el número de inmigrantes británicos, la iglesia anglicana debió enviar capellanes a partir de 1838 para atender las necesidades espirituales y religiosas de los residentes en Valparaíso. Ya estaban siendo notorias su presencia pública, ya sea matrimonios o funerales. Desde 1925 ya tenían cultos organizados.

Obtuvieron leyes que los beneficiaron, como la autorización de educar a sus hijos en colegios mantenidos por ellos.

Durante casi todo el siglo XIX la iglesia anglicana estuvo reservada sólo para los ingleses. Sin embargo, en la segunda mitad del siglo XIX nos encontramos con varias historias que nos sacan de esta pauta, como fue la experiencia misionera del Capitán de la Real Marina Británica Allen Gardiner. En 1838, junto a sus compañeros y familia hicieron un viaje al sur de Chile con el fin de evangelizar a los indígenas (Mapuches, Huilliches, Tehuelches, Yaganes). Recorrió Talca, San Fernando, Chillán, Concepción, buscando los tales.

Fue un trabajo muy restringido por el entorno, ya que no había sido colonizado aún el extremo sur de Chile, por lo tanto, estuvo siempre la barrera del idioma y la cultura. Los indígenas nunca los recibieron. En el intertanto murió su esposa y un hijo. Tuvo que realizar varios viajes para conseguir apoyo en recursos para darle continuidad al trabajo, con este fin consiguió fundar la “Sociedad Misionera de la Patagonia”.

Gardiner, junto a sus compañeros, trataron de instalar una base misionera en 1851 en Tierra del Fuego, más no se vieron logros. Falleció el 04 de septiembre de 1852. El misionero, el médico, el catequista y los marineros murieron de hambre, frío y enfermedad. Sus dramáticas experiencias quedaron plasmadas en su diario de vida.



En 1860 llegó el hijo de A. Gardiner a Lota tratando de continuar con el trabajo de su padre de evangelizar a los Mapuches, pero no lo logró, en cambio se dedicó a pastorear a los colonos.

La Sociedad misionera continuó con el plan, pero otros ocho misioneros fueron muertos por los Yaganes.

Finalmente hubo buenas noticias, luego de varios esfuerzos, haber ganado la confianza y aprendido el idioma, se pudo comenzar la evangelización en 1864.

Más tarde, en 1890, vendría el nieto Gardiner, esta vez la región ya se encontraba bajo el territorio chileno, pero lamentablemente enfermó de tifoidea y murió.

Finalmente, los anglicanos sí pudieron establecerse con su misión en la Araucanía en 1895.

#### **b) LOS LUTERANOS:**

Los alemanes arribaron a Chile a partir del 1840, en su mayoría de confesión luterana. .

Bajo el gobierno de Manuel Bulnes (1841-1851) y con la ley de terrenos baldíos llegaron una gran cantidad de colonos alemanes principalmente al sur de Chile.

Unos llegaron a colonizar por iniciativas privadas con profesión, herramientas y dinero. Otros llegaron tras estallar la revolución francesa de 1848, huyendo de los disturbios. Estaban los luteranos, los que tenían otros credos protestantes, y también católicos. No obstante, a este heterogéneo conjunto de habitantes los unían el idioma y una misma identidad. Tardaron en organizarse como iglesia luterana. A causa de dificultades financieras tras la guerra del Pacífico pospusieron la construcción de un templo. Algunos colonos, que llegaron en 1840 terminaron agregándose a las comunidades anglicanas.

La primera iglesia luterana que se instauró en Chile fue en el año 1863 en Osorno, luego en el mismo año en Puerto Montt, y en 1886 en Santiago. En 1865, llegó el primer pastor desde Alemania.

A fines del siglo XIX, había 6 comunidades evangélico- alemanas con personalidad jurídica, pero sin coordinación entre sí.

Paulatinamente Se convertiría en la iglesia protestante más numerosa del país



### c) LA UNIÓN CHURCH: (iglesia unión)

Fue la congregación conformada por protestantes de diferentes denominaciones y de diferentes países, principalmente estadounidenses, también alemanes, ingleses entre otros, que tuvo presencia en Valparaíso.

Destacamos, de esta congregación, a William Wheelwright. Su aporte al país como fundador de Naviera Pacific Steam (1839), además de pionero en la explotación del carbón de piedra en la bahía de Concepción, creador del ferrocarril de Caldera a Copiapó (1850) y de la línea telegráfica de Valparaíso a Santiago.

Wheelwright también tuvo como misión contactar al pastor protestante que pastoreara a esta congregación. Se trataría del Reverendo estadounidense David Trumbull.

La figura del Reverendo Trumbull es muy importante, es considerado el padre del protestantismo en Chile. Llegó a Valparaíso en la navidad de 1845. Ya en enero de 1846 realizó el primer culto en aguas chilenas en el buque que la trajera de USA. El organismo misionero que lo envió, tenía entre sus planes la conversión de los católicos en América Latina.

La Unión Church abrió luego otras obras, una fue en el Puerto Guayacán en la provincia de Coquimbo, otra en Santiago, organizándose en 1862.

### CONCLUSIÓN.

En estas clases hemos visto como ingresó la fe protestante en nuestro país por medio de los colonos inmigrantes, a ellos les fue permitida la práctica de su fe, siempre y cuando fuera entre sus pares y en privado. Los gobernantes chilenos buscaban el progreso del país en el aspecto económico, pero debía mantenerse homogénea en lo que respectan creencias y pensamiento, y harían lo posible, amparados en la ley, para evitar que la sola fe en Cristo y la Biblia, se comunicara a los chilenos, porque la religión oficial debía seguir siendo la católica.

Pese a todo este esfuerzo y a la ley, y a su vez amparados en ella, porque podían reunirse privadamente, en 1868 se inauguró la primera congregación evangélica compuesta netamente por chilenos.

**NOTA:** Se adjunta cuadros estadísticos de las iglesias protestantes establecidas en Chile entre 1810 y 1895 (PÁGINAS 9 y 10).

### COMPROMISO CON DIOS:

*“Señor, te agradezco por la fe que pusiste en nuestros hermanos, que siendo extranjeros, y con un escenario opositor, lograron establecerse en nuestro país para bendecirlo en el plano económico y espiritual. Mi compromiso es amar y cuidar mi país (o en el que estoy viviendo, en caso de extranjero), y aportar conscientemente, en lo que esté a mi alcance, para extender tu reino. Amén”.*



Iglesia Bautista Recoleta 2013  
Escuela Bíblica Dominical  
[www.iglesiabautistarecoleta.cl](http://www.iglesiabautistarecoleta.cl)

### **TAREA:**

- Explique en qué consiste la separación de Iglesia-Estado.
- Haga una lista resumen con los personajes evangélicos del siglo XIX que hicieron aportes a Chile, explicando en qué consistió su participación.

**Estudio preparado por:** Hna. Alejandra Henríquez.

### **Bibliografía:**

- Ortiz Retamal, Juan. "Historia de los evangélicos en Chile 1810-1891: De disidentes a canutos".
- Pereira, Oscar. "Presencia y arraigo protestante-evangélico en Chile".



## **II.-Presencia de Alborada. 1845 – 1861.**

**1. Una muestra del ambiente epocal chileno.** Hacia mediados del siglo XIX , visitó el corazón demográfico del país, entre otros, el destacado violinista húngaro – judío Miska Hauser, de unos 32 años de edad. Como un “violinista en el tejado” de Chile, observó y apuntó en su Diario aspectos sociales y espirituales en Valparaíso y Santiago, ciudades donde irrumpirá el testimonio evangélico en la misma época en que él tocó su violín a los chilenos.

He aquí su presentación de Valparaíso: “El soberbio puerto que puede albergar casi 2.000 barcos, es el foco del comercio sudamericano... vuelve a repuntar vigorosamente y hace de Valparaíso una ciudad muy populosa”. Sobre el ambiente popular y el ritmo vital anota: “La vida popular pública ofrece aquí las más divertidas escenas. Todo transcurre aquí en público, de modo que la calle parece ser el hogar de los habitantes. El criterio de mil charlatanes que pregonan sus mercancías milagrosas o de los violentos jugadores de la “morra” (que se gritan los números al oído) llenan el aire. Allá se sienta al zapatero, acullá el sastre con su taller callejero, por allá está cepillando madera el carpintero y por acullá martillea el herrero o el calderero, como si se tratara sólo de intensificar al infernal alboroto. Allá, en la esquina, se sienta un poeta improvisador que viste su original librea y escribe cartas de amor a las expectantes señoritas. Allá, junto a la cacerola de un fondista, se paró un grupo de andrajosos soldados y cada uno se traga con avidez los ricos manjares. A un lado un monje descalzo, con hábito pardo y sucio, reza, por las almas que arden en el Purgatorio. En torno al explicador de una espeluznante “moridad” se reúne un grupo de grotescas figuras y frente a aquellas sorbetería, bajo su blanca marquesina de lona, se ven, comediantes, capitanes de barcos, corredores de bolsa y notarios que efectúan sus



negocios. Morenos pastorcillos araucanos, con pieles de cabra sobre sus desnudas espaldas, ejecutan para aquellos hombres del Debe y el Haber, que desgañitan de tanto regatear y disputar, una serenata tocada en una cacareante cornamusa. Entretanto una dulcísima niña nos sisea a los oídos su tentador “Señor, cómpreme los dulces...”.

¿Y el mundo elegante?. “En la plaza, donde la Inquisición (sic) hacía en otros tiempos quemar judíos y herejes, se congrega ahora, a todas horas del día, el mundo elegante... transitan a pie, a caballo o a lomo de mula al costado de sus damas... Sueña allí la música de una banda militar, se toman helados, se charla, se ríe a sus anchas, y, a las ocho de la tarde se escucha un estrepitoso griterío de alegría con que la gente saluda al primer lucero (el astro del amor)”.

La práctica religiosa le parece unificadora, intensa y melancólica: “A las 9 horas, el clero celebra un procesión en la que participan todas las capas sociales. Se canta el rosario y todas las tardes, saliendo de una de las numerosas iglesias, recorre con velones y antorchas las principales calles. El murmurado canturreo de miles de gargantas, escuchado desde lejos, suena melodioso y melancólico”.

La apertura chilena hacia la cultura europea la captó así: “Los nativos, sobre todos los de clases alta, tienen afición a las ciencias y artes.... como muchos de ellos fueron educados en Londres y París, poseen una excelente instrucción”.

Sin embargo las pasiones pecaminosas opacan el brillo social; pues: “El vicio del juego y de los duelos constituyen el lado oscuro de la vida social. Son en particular los españoles, quienes cultivan en demasía estas pasiones. En general su carácter no es laudable. Son orgullosos, supersticiosos, falsos e ignorantes. Hay, por supuesto, excepciones, pero la mayor parte de los aventureros y caballeros de la industria se reclutan de esa nación”.

En el ambiente cosmopolita porteño destaca la cortesía chilena: especialmente con el extranjero: “Además de nativos, se ven indios, criollos, mulatos, españoles, negros y algunos franceses... El idioma chileno propiamente tal, es sumamente suave, y en los cumplidos ningún pueblo alcanza el vuelo y la finura de la cortesía chilena. El más humilde mulero saluda con un “me muero de ansia de verlo a usted” a sus camaradas”.

Tratándose de las cuestiones religiosas y culturales Hauser percibe el prejuicio, especialmente del mundo femenino, cuyo sexo alaba por su belleza y crítica por su



cerrado fanatismo religioso; notemos en la siguiente cita la lucha entre el celo tradicional y la apertura liberal: “Hasta ahora di seis conciertos. El público me recompensa generosamente de la frialdad e indiferencia con que me acogió al principio, y aunque las viejas, que son aquí más mojigatas y supersticiosas que en ninguna otra parte, tratan de retraer a la gente de ir a mis conciertos esparciendo la especie de que mi violín está embrujado por el demonio, soy tan popular y favorecido que hasta en las salas sagradas de Mercurio, en la Bolsa y en los Bancos, junto a negociar sobre las pieles de Buenos Aires y las acciones de Montevideo, se habla también del arte del violín. El día de mi último concierto, un tropel de esas viejas, horriblemente feas como las brujas de Hamlet, recorrían las calles lanzando de nuestros contra mí y arrancando los afiches de concierto de las carteleras. Las librepensadoras, indignadas ante esos desmanes, acudieron en masa al concierto y como algunas entre el público mostraban oposición contra mí, se produjeron violentos disturbios. Esta demostración provocada por un partido beato, fue repelida por el público con indignación...”

El sepelio de una joven revela algo de las costumbres tejidas alrededor de la presencia de la iglesia oficial en la hora de la muerte: “El ataúd, adornado de rosas y mirtos, es llevado por mulas con colgaduras de paño negro, luego caminan parientes en forma multicolor, como para las fiestas, porque aquí no se conoce el luto; luego siguen los músicos callejeros, tamborileros y flautistas que arman un ruido ensordecedor, luego los coristas con pabeteros y cirios encendidos, y, finalmente, muchos sacerdotes caminan bajo los parasoles y con faroles encendidos. El conjunto marcha cual raros fantasmas a través de la multitud devota y silente. Todos se descubren y se inclinan haciendo una reverencia, muchos se arrodillan, pero al poco rato se reinicia el anterior espectáculo y el ajetreo”.



#### 4. Cuadros estadístico de las Iglesias protestantes establecidas en Chile entre 1810 y 1891<sup>106</sup>

<b>Iglesias de residentes</b>			
<b>Nombre</b>	<b>Año de establecimiento</b>	<b>Fecha de personalidad jurídica</b>	<b>Ciudad</b>
Anglican Episcopalian Church (Anglicana)	1838	Diciembre 09 de 1875	Valparaíso
Union Church	1847	Agosto 01 de 1877	Valparaíso
Deutsche Evangelische Chile (Luterana)	1863	Enero 09 de 1879	Puerto Montt
<b>Iglesias misioneras</b>			
Presbiteriana	1873	Mayo 05 de 1883	Santiago
Metodista Episcopal	1878	Septiembre 15 de 1906	Santiago

#### Numero estimado de miembros por iglesia en 1891 (Cifras aproximadas)

Anglicanos	4.500	38.5%
Luteranos	6.000	50.0%
Unión Church	200	1.5%
Presbiterianos	700	6.0%
<u>Metodistas</u>	<u>500</u>	<u>4.0%</u>
Total	12.000	100.0%



## POBLACION PROTESTANTE EN 1895<sup>107</sup>

Faltan datos en el original.

PROVINCIAS	PROTESTANTES	POBLACION	% PROTESTANTES
Tacna	*	24160	*
Tarapacá	1451	89751	1,61
Antofagasta	1246	44085	2,82
Atacama	317	59713	0,53
Coquimbo	666	160898	0,41
Aconcagua	46	113165	0,04
Valparaíso	3254	220756	1,47
Santiago	1524	415636	0,36
o'Higgins	25	85277	0,02
Colchagua	42	157566	0,02
Curicó	10	103242	0,01
Talca	35	128961	0,02
Maule	34	119791	0,02
Linares	22	101858	0,02
Ñuble	80	152935	0,05
Concepción	1338	188190	0,71
Araúco	207	59237	0,34
Bio-Bio	120	88749	0,13
Malleco	1207	98032	1,23
Cautín	807	78221	1,03
Valdivia	1088	60687	1,79
Llanquihue	822	78315	1,04
Chiloé	148	77750	0,19
Magallanes	481	5170	9,30
<b>TOTALES</b>	<b>14.970</b>	<b>2.712.145</b>	<b>0,55</b>